

Noms de famille Commingeois

LES « ANTI » d'« ANTIGNAC »

J'avais travaillé avec « **ATES** », forgeron de Canejan. La carte ci-jointe montre que « **ATES** » est un nom exclusivement aquitain. « **ATE** » signifie en basque « porte » ou « toit » et « maison » en Aquitain. « **ATES** » est le « dieu de la maison ».



« **SARTHE** » signifie « vieille maison ».

<i>Vieille (SAHAR)</i>	<i>Maison</i>	<i>Vieille maison</i>
SAR	ATE	SARTHE



Nous savons que « **ANÉ** » signifie « homme ». « **ATHANÉ** » signifie « l'homme de la maison ».

<i>Maison</i>	<i>Homme</i>	= <i>Homme de la maison</i>
ATE	ANÉ	= ATHANÉ

Les variantes « **d'ATHANÉ** » sont « **NATÉ** », « **NATHÉ** » dont le surnom luchonnais est « Nanout ». Les « **NATÉ** » ont fondé un village « **ANÉTO** », que les luchonnais appellent « **NÉTHOU** ».



Le vieil homme « **Sahar** » + « **EN** », habitant une maison « **aTe** », s'est appelé « **SENAT** ». La géographie démontre l'origine totalement aquitaine de ce nom.

<i>Vieux</i>	<i>Homme</i>	<i>Maison</i>	<i>Nom</i>
SAHAR	NE	ATE	SENAT



Sachant que « **i** » est l'abréviation de « **handi** » signifiant grand, nous allons dire « grande maison de l'homme ».

<i>Homme</i>	<i>Maison</i>	<i>Grand</i>	= <i>Grande maison de l'homme</i>
ANE	ATE	HANDI	= ANTI

« **ANTI** » = grande maison de l'homme

Les « **ANTI** » vivaient à Antin, Antis, Anties, à Antichan et Antignac. Ce dernier nom n'a rien à voir avec Antoine.

- **Antichan.** La sifflante finale « **s** » de « **Antis** » se transformant en chuintante « **ch** », ce nom devient Antichan. Vous avez reconnu la terminaison aquitaine « **an** ».
- **Antignac.** La nasale finale « **n** » de « **Anti** » se transformant en consonne palatalisée « **gne** », « **Antin** » devient Antignac. La terminaison gasconne « **ac** » ayant été rajoutée.
- La vielle « **ARBA** » de « **ARBOUST** » s'est appelée « **AB** ». La grande maison « **ANTI** » au pays de « **AB** » s'est appelée « **ABENTIN** », prononcé aujourd'hui « **AVENTIN** ».

ARBA (oust)	ANTI	Grande maison d' ANÉ au pays de ARBA	
ABA	ANTI	= ABENTIN	= AVENTIN

Les « **ANTI** » ont créé des villes « **ANTIOCHE** » ou « **ANTIGUA** ». Aujourd'hui dans la taïga ouralienne et sibérienne vit encore un peuple : les « **HANTIS** ».



« BARTHE »

La femme « **BA** » ayant des enfants « **HAUR** » est devenue la mère « **BAR** ». Vivant dans la maison « **ATE** », elle s'est appelée « **BARTHE** » ou « **MARTHE** »

<i>vieille (SAHAR)</i>	<i>Femme</i>	<i>Enfant</i>	<i>Maison</i>	Nom	
	BA	HAUR	ATE	BARTHE	Maison de la mère
SA	BA	HAUR	ATE	SABARTHE	Maison de la grand-mère
SA	BA		ATE	SABATÉ	Maison de la vieille femme
	AMA	HAUR	ATE	MARTHE	Maison de la mère

Tous ces noms sont d'origine Aquitain, peuple vivant au sud de la Garonne décrit par César et Strabon. Comparables aux Ibères de par leur physique et leur langue, les Aquitains sont très différents des Gaulois, disaient-ils. Aujourd'hui, les Aquitains vivent encore. Ils portent le nom de leur maison.

Pierre HAFFNER